
Assemblées générales extraordinaire et ordinaire de l'Amicale des Anciens Elèves des Ecoles
Normales d'Arras 

Dimanche 21 mai 2023, Conseil départemental du Pas-de-Calais

Assemblée générale extraordinaire :

 Modification d’un article des statuts :

Le projet de modification est présenté à l’assemblée :

« Article 6 : Le bureau est composé de dix membres élus par le conseil d'administration pour cinq ans.
En cas de démission, une élection complémentaire a lieu pour la durée restante du mandat. Le bureau
élit parmi ses membres : un Président, un Vice-président, un Secrétaire, un Trésorier et six
Administrateurs.

L'article 6 ne mentionnant pas le secrétaire-adjoint et le trésorier-adjoint, il est proposé de le
modifier de la façon suivante :

« Le bureau est composé de dix membres élus par le conseil d'administration pour cinq ans. En cas
de démission, une élection complémentaire a lieu pour la durée restante du mandat. Le bureau élit
parmi ses membres : un Président, un Vice-président, un Secrétaire, un Secrétaire-adjoint, un
Trésorier, un Trésorier-adjoint et quatre Administrateurs. »

Cette modification de l’article 6 est adoptée à l’unanimité des membres présents.

Assemblée générale ordinaire :

Accueil de la Présidente, Myriam Martin :

Je remercie particulièrement M. Leroy, Président du Conseil départemental, qui, chaque année, met à
notre disposition tous ses locaux et nous offre le vin d’honneur dans le hall à 12 h. Je remercie
également le personnel du Conseil départemental pour son investissement et son professionnalisme
lors de cette journée.

Merci à toute l'équipe de l'Amicale toujours efficace, investie et motivée. Merci à Roland Huguet et à
Jean-Marie Krajewski pour leurs démarches auprès du Conseil départemental : nous avons depuis le
1er novembre 2022 un local au sein de l’ex ENG pour nos réunions et nos archives.

Merci à Monique Leblanc, présidente de l’Amicale des anciens et anciennes élèves de l’Ecole Normale
de Douai, qui nous fait le plaisir de passer la journée avec nous et qui nous parlera de son Amicale. J'ai
eu le plaisir le 2 avril de participer à l'AG et au repas de l'Amicale de Douai.

Merci aux animateurs qui vont nous charmer pendant le repas, mais c'est une surprise...Et merci à
vous toutes et tous de votre présence fidèle, de vos messages, et de vos encouragements ….

La présidente présente ensuite les excuses de plusieurs membres de l’Amicale, excuses souvent
accompagnées de messages d’encouragement et de réflexions nostalgiques sur les années passées
aux EN.



Se sont excusés pour cette journée : Jean-Marc Caudroit notre fidèle secrétaire (61/65), Claude
Sarrat notre trésorier adjoint (60/64), Suzette Lebrun-Caron (69/74), Claudine Blin (64/68), Sophie
Leturque (93/95), Marie-José Fenet (60/64), Lucien Verhaeghe (63/67), Claude Labre (51/55),
Michèle Landois-Parmentier (58/62), Gilles Mathis (54/58), Gérard Brachet (63/67), Gaston Grare
(64/68), Jean-Pierre Chaussoy (63/67).

Une minute de silence est ensuite observée en mémoire des camarades décédés au cours de l’année
écoulée et dont on trouvera la liste dans le bulletin N°83. A cette liste s'ajoutent ceux qui sont
décédés depuis février 2023, ces deuils ayant été signalés par les membres de leur famille, par leurs
camarades ou par internet...

- Mme Leroy-Boyaval membre d'honneur le 18.02.2023
- Gerard Viart promo 69/74 décédé le 29. 03.2023
- Jean Pomeyrols promo 52/56 décédé le 11.05.2023
- André Delbey prof de maths à l'ENG le 11.05.2023

Election complémentaire au CA

Suite à une démission, un poste au CA est à pourvoir. Une candidature a été déposée. Il s'agit
d'Anne-Marie Pryfer de la promotion 69/74 qui est élue à l’unanimité.

 Allocution de la Présidente

Je commencerai mon allocution par les mots : Ecole Normale et particulièrement le mot « Normale ».
C'est un mot qui m'a toujours intriguée. Etions-nous destinés à être des individus normés,
normalisés ? Rassurez-vous, je ne vais pas disserter sur ce mot, d'autres le feront mieux que moi. Mais
quand même pourquoi ce mot « Normale » ?? En Anglais on utilise le mot « normalisé » pour les
« Normal School », en latin « norma » signifie ligne de conduite, prescription qui sert de modèle. En
Italie on parle de « Institut magistral ». En Allemagne de « Lehrer Seminar ».

Nous c'était « Ecole Normale ». Dès sa fondation fin 18ème siècle elle était définie comme
« …enseignement de base conforme à la norme » alors plutôt normative que normalisée ?

Le 28 juin 1833 la loi Guizot s'applique et le ministre de l'instruction publique définit « le bon maître
d'Ecole ». En voici quelques extraits : « ...et après avoir défini ce qu'est un bon maître d'école, il faut
tâcher d'en former de bons et pour cela Messieurs des Ecoles Normales primaires sont indispensables.
Aussi nous vous proposons d'établir une Ecole Normale primaire par département. »

Loi qui ne s’appliquera pas tout de suite aux filles ! Nous voilà donc normaliennes et normaliens selon
la norme et nous poursuivons alors notre ligne de conduite.

Puis nous perdons ce mot « normale ». En 1989 voici l'IUFM, en 2013 l’ESPE et en 2019 l’INSPE.

Que se passe-t-il ailleurs ? En Belgique apparaissent les HE : Hautes Ecoles, en Suisse les : HEP Hautes
Ecoles Pédagogiques.

En bref notre Ecole Normale nous a formés et ce qui est formidable c'est que nous avons forgé l'esprit
« Normalien », que cet esprit perdure puisque vous êtes là aujourd'hui. Notre ligne de conduite a été
empreinte de valeurs laïques, d'humanisme et de camaraderie. Souhaitons aux jeunes PE de suivre la
même ligne.



Le témoignage d'Alice dans le bulletin N°83 est optimiste : « Je suis maintenant épanouie d'avoir une
classe à temps plein ... Je suis heureuse de la retrouver chaque lundi. C'est du travail mais j'adore
ça ! » Un bon maître n'est il pas celui qui aime son métier ? Celui qui va former les jeunes à notre
époque actuelle malheureusement marquée par des conflits socio-économiques et mondiaux ?

Mais heureusement, comme l'a dit l'un de nos adhérents dans le bulletin N°83 : « L 'amitié est un bien
inestimable et cette amitié née en internat reste vivace et nous est d'un grand réconfort... »

J'ajouterai la citation de Robert Charbonneau, écrivain canadien : « Les amitiés de l'adolescence, rien
ne peut en effacer la trace dans notre coeur. »

Continuons donc ensemble d'entretenir notre esprit normalien, de garder le lien qui nous unit à
travers les années, défions le temps qui passe. Partageons des moments en sortant ensemble.
L'objectif culturel n'est pas le seul, celui de la convivialité et des échanges en est le socle. Mais vous
êtes là aujourd'hui donc vous savez tout ça. Nous sommes aujourd'hui 70 convives pour passer un bon
moment, comme l'année passée marquée par la présence du président de l’Amicale de Poitiers Michel
Martin qui nous adresse ce petit message :

« Mes chers amis, vous devez tous être en préparation de votre Assemblée générale qui se tiendra
dimanche 21 mai 2023. Je ne serai pas parmi vous cette année et le regrette car l’expérience de l’an
passé m’a apporté beaucoup de plaisir et de satisfaction. J’ai sincèrement apprécié l’accueil et le
caractère chaleureux et amical de votre journée. Je garde le souvenir de ces agréables moments, de
vous tous et de votre belle région.

Je vous souhaite une Assemblée générale aussi ensoleillée, cordiale, agréable, emprunte de bonne
humeur dans une ambiance détendue, parmi les rires et les chansons traditionnelles. Passez une
merveilleuse journée et vive les Anciennes et Anciens Elèves des Ecoles Normales d’Arras ».

Je rappelle les promos à l'honneur :

43/47, 48/52,53/57,58/62,63/67,68/73,78/80,83/86,93/95. Vous pourrez les voir illustrées sur les
panneaux d'exposition dans le hall grâce aux envois nombreux des adhérents.

Merci à vous tous et merci de votre attention. Je vous souhaite une belle journée.

Rapport moral dressé par notre secrétaire Jean-Marc Caudroit, excusé et représenté par notre
secrétaire-adjoint Pascal Guillemant :

L'époque covid est enfin révolue et nos activités peuvent se dérouler sans contraintes particulières.
J'amorce ce rapport en reprenant les premiers mots de la Présidente dans son éditorial du bulletin
N°83. « Une année riche de projets, ayons foi ». Certes, mais la batterie est déjà en place depuis
quelques années et les tirs ciblés… De nouveaux projets naissent chaque année et la source est loin
d'être tarie je crois. Un site web mis à jour régulièrement, une première sortie réussie au familistère
de Guise, deux sorties, nouveau bulletin intermédiaire en janvier... et tout cela depuis l'AG 2022.
Bien sûr ces projets sont soutenus par le bureau et le conseil d'administration réunis de nombreuses
fois dans les locaux de notre ancienne Ecole Normale. Que de souvenirs quand nous y accédons ! Je
rappelle rapidement les différentes réunions qui se sont tenues depuis l'AG du 22 mai 2022 : CA du
30 juin 2022, Bureau du 10 novembre 2022, CA du 20 janvier 2023, bureau du 2 février 2023. Vous
avez pu en lire les contenus détaillés dans le bulletin N°83 reçu en avril. D'autres réunions de travail
se sont tenues le 2 décembre 2022 et le 2 mars 2023 pour organiser et mettre en place nos archives.
Fin janvier, début février, j'ai adressé un courrier aux responsables des 9 promos (3-8) à l'honneur en



2023 (3 mails et 2 par voie postale) 43-47, 48-52, 53-57, 58-62 (plus de responsables), 63-67
HURTEVENT Christian (courrier), 68-73 HUTIN Christian (mail), 78-80 DELABY Hugues, 83-86 SPAS
Thierry (mail), 93-95 LETURQUE-DEGARDIN Sophie (mail). Trouver un responsable de promo devient
de plus en plus difficile. Pour pallier ce manque, un courrier a été adressé à chaque adhérent des
promos mises à l'honneur cette année. Gros travail effectué par Myriam aidée des membres du
bureau. Merci à tous pour cette lourde tâche accomplie indispensable pour assurer la réussite de
cette journée de retrouvailles et d'amitié du 21 mai 2023. Merci également aux membres du CA pour
leur implication et le sérieux de leur travail lors des réunions. Fabrice PONTHIEU assurera encore
cette année la couverture photographique de notre rencontre. J'ai reçu quelques courriers indiquant
des changements ou précisions concernant les adresses. Ce suivi est efficace, le nombre de bulletins
retournés diminue : 5 cette année, 11 l'an dernier. Voici les noms par ordre alphabétique : CROHEM
Jean-Louis (69-74), HANSER Jacques (65-69), JACOBUS Daniel (65-69), LE THIEN-LUNEWSKI Patricia
(au Vietnam), LOUILLET André (63-67). Continuez donc à nous informer de tout changement
d'adresse postale ou mail de collègues que vous connaissez. Pour conclure, ce sera cette année une
première pour moi car je ne serai pas présent à cette AG du 21 mai 2023 mais sachez que mes
amicales pensées vous accompagneront tout au long de cette journée qui sera, je n'en doute pas très
réussie. Merci à Pascal GUILLEMANT, secrétaire-adjoint, de bien vouloir me représenter.

Bilan financier par le Trésorier Francis CZYZYK :

Les recettes se montent à 8317,49€ : cotisations (284) 4411€, banquet 2275€, sortie Guise 1160€,
photos 180€, intérêts financiers 291,49€.
Les dépenses se montent à 9229,31€ : bulletin 3134,18€, banquet 2700€, sortie Guise 1677,20€, frais
de correspondance 575,23€, frais de fonctionnement 347,90€, frais de déplacement 291,18€, photos
et envois 181,58€, gerbes 150€, assurance 79,16€, frais financiers 78,96€, frais de regroupement
promotions 13,92€.
L’exercice présente un déficit de 911,82€. Au 20/05/2023, le solde s’établit à 24509,85€ dont
3018,92€ sur le CCP et 21490,93€ sur le livret A.

Ces deux rapports sont adoptés à l’unanimité par l’assemblée.

Site de l’amicale : www.aaeena.ovh

 Jean-Claude Dreuille notre responsable internet, présente ensuite le site. Il remercie vivement les
nombreux contributeurs qui viennent l’alimenter régulièrement. Les rubriques sont particulièrement
fournies et une foule de documents sont à la disposition des adhérents. Le maniement du site est
facile et convivial. N’hésitez pas à lui confier tout document que vous jugerez utile à leur publication.

La parole est ensuite donnée à Monique Leblanc, qui a été présente avec nous toute la journée. Elle
préside l’amicale des anciennes élèves de l’école normale de filles de Douai.

Elle présente dans ses grandes lignes l’historique de son association, son mode de fonctionnement
actuel. Il existe encore à Douai deux associations distinctes : ex-ENG et ex-ENF. Réunions et sorties
communes réunissent les anciennes normaliennes. L’association a déménagé à plusieurs reprises. Ses
archives ont été classées récemment.

Hugues Delaby, vice-président, présente les participants au repas.

L’Assemblée générale du 21 mai 2023 est close à 12h 15.
Rendez-vous est donné pour la prochaine AG en 2024.

Le secrétaire-adjoint, Pascal Guillemant



La journée s’est poursuivie de la manière suivante :

1 -  dans le hall un apéritif offert par le Conseil départemental suivi d’une photographie des
participants prise sur le parvis.

2     -   dans les locaux de l’ex-Ecole Normale :

-   dépôt de gerbe au monument aux morts dans la cour d’honneur.

-   photographie des promotions à l’honneur

Vers 13h30, 70 convives ont participé au repas et ont particulièrement apprécié la qualité du menu
et du service du traiteur, M. Demailly à Foncquevillers. Le repas a été ponctué par les interventions
musicales de Gérard Mazouat et d’Alain B’Aheu, les savoureux contes picards de Jacques Dupuich et
Christiane Calonne de la « Compagnie du Reste ici » ont été également chaleureusement applaudis.
Les chants « la Riguinguette » et « la Chanson du pays d’Artois » ont bien sûr été entonnés avant la
séparation vers 18h.

Le secrétaire-adjoint,

Pascal Guillemant


